l'agriculture, à l'élevage et au développement rural, a officiellement attribuées à des groupes. En 1993, il y avait environ 7 000 *ejidos*. Il y a encore 15 pour 100 des ressources forestières susceptibles d'être réparties entre une centaine de milliers de petits propriétaires privés. Les 5 pour 100 restants composent les 123 parcs nationaux. Le déboisement est un problème permanent. On a perdu en moyenne 270 000 hectares de forêt entre 1989 et 1993.

Les modifications apportées à la Constitution mexicaine en 1992 ont modifié le régime juridique d'utilisation de la terre afin de permettre d'accorder des droits de propriété à plus long terme. Auparavant, on ne concédait de droits sur des territoires forestiers que pour une année à la fois. Du fait de cette nouvelle législation, il est probable que les propriétés privées vont progressivement remplacer les ejidos.

LE SOUS-SECTEUR DU BOIS

Même si le secteur structuré de la forêt a environ soixante-dix ans au Mexique, il en est encore aux balbutiements de la technologie, de l'infrastructure et des pratiques de gestion forestière. On y trouve essentiellement de petits producteurs utilisant une technologie périmée.

C'est ce qui explique que les rendements forestiers sont relativement faibles. La production n'est que d'environ 1 mètre cube de bois rond par hectare et par année. Il faut comparer ce chiffre avec 3,5 mètres cubes par hectare aux États-Unis et 2,3 au Canada. Les billes de bois et le bois d'œuvre sont le plus souvent entreposés à l'extérieur pendant des périodes prolongées et il n'y a que peu d'installations de séchage. Les efforts de modernisation sont freinés par les difficultés que pose le transport.

Les ressources forestières du Mexique, 1993

En millions d'hectares

Type de forêt	Total des ressources	Disponibilité commerciale
Espèces des climats tempéré et froid	25,4	15,0
Bois tendre	17,3	
Bois dur	8,1	
Forêts tropicale et subtropicale	24,2	6,0
Forêts de hauteur moyenne et basse	19,7	
Futaies	4,5	
Total	49,6	21,0

Source : Cámara Nacional de la Industria Forestal (CNIF), Chambre nationale de l'industrie forestière.

LA PRODUCTION

La production de bois a baissé d'un tiers entre 1987 et 1993, faisant fléchir la part du produit intérieur brut (PIB) de ce sous-secteur de 1,3 pour 100 en 1987 à 0,9 pour 100 en 1993. On a constaté une légère reprise en 1994.

Jusqu'à très récemment, toute la production de bois d'œuvre du Mexique provenait de forêts en friche par opposition aux plantations commerciales. En 1994, 76 pour 100 de la production a été vendue sous forme de bois équarri et environ 16 pour 100 est allée au secteur des

pâtes et papiers. De petites quantités ont servi à fabriquer des poteaux, des piliers, des traverses de chemin de fer et du combustible. Plus des trois quarts de la production forestière provenaient de cinq États, celui de Durango venant au premier rang avec 30 pour 100 de la production.

La dévaluation du peso intervenue en décembre 1994 a ravivé temporairement ce secteur. Les producteurs mexicains éprouveront toutefois des difficultés à long terme à faire concurrence aux produits importés du bois. La production de 1994 ne représentait qu'environ

Production de bois d'œuvre En milliers de mêtres cube de bois rond 10 000 8 000 6 000 -4 000 2 000 1986 1987 1988 1989 1990 1991 1992 1993 1994

Source: Secretaría del Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca (SEMARNAP), Secrétariat à l'environment, aux ressources naturelles et à la pêche.

